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лександр Петрович Попов служит 

родной альма-матер более 30 лет. 

Он стал ее привычной и неотъемлемой 

частью, как будто для нее и созданной. А 

ведь у него, сына героя войны, полного ка-

валера орденов Славы Петра Андриянови-

ча Попова, наверное, могли бы быть и дру-

гие жизненные пути, в том числе и военные. 

А тут ветеринария… фермы, навоз, запа-

хи…?

- Военная карьера меня как-то не пре-
льстила, но и ветеринаром я не собирался 
быть. Поступал на факультет механизации 
вдвоем с нынешним главой администрации 
Кабанского района Михаилом Пневым, но при 
одной и той же сумме баллов, набранных на 
вступительных экзаменах, его зачислили, а 

Профессор Попов:
                      

В Будущее смотРю с оптимизмом
Монголией мы купили компьютерный класс, по 
тем временам это был целый прорыв в органи-
зации учебного процесса.

- Зато теперь кругом новостройки…

- Последние две пятилетки, пожалуй, были 
вполне успешными в развитии академии. 
Изменились и экономические возможности 
государства. С семи специальностей мы раз-
вернулись до 22. Сейчас трудно себе предста-
вить, как бы республика обходилась без зем-
леустроителей, инженеров лесного хозяйства 
и других специальностей. Но всякий новый 
шаг давался не просто. Три года лесное лобби 
тормозило нам открытие кафедры лесоводс-
тва и лесоустройства, подготовку специалис-
тов лесного хозяйства, тяжко шло строитель-
ство пристроя Института землеустройства 
и земельного кадастра. Серьезную помощь 
оказали первый президент республики Л.В. 
Потапов, председатель Комитета по земель-
ным делам А.М. Шевченко и др. Создали Ин-
ститут дополнительного профессионального 
образования и инноваций, новые факультеты 
и кафедры и многое другое. Заканчиваем 
строительство библиотечно-информационно-
го корпуса, ввод которого существенно обо-
гатит учебный процесс. Здоровью студентов и 
преподавателей академии будет служить но-
вый спортивный комплекс, который отвечает 
всем современным требованиям, приступаем 
к строительству его второй очереди – стадио-
на, стройплощадок, профилактория. Ведется 
работа по строительству общежития для сту-
дентов. Развиваем и укрепляем международ-
ные связи, особенно с соседней Монголией, 
Австрией, Италией, Швецией и Финляндией.

- Все это впечатляет, но, наверное, не 

обходится и без проблем?

- Еще бы, мы один из срезов нашего обще-
ства, все еще живущего в эпоху перемен. С его 
проблемами и болячками. У нас по-прежнему 
слабая научная и приборная база, сложности 
с комплектованием педагогическими кадрами 
– нет жилья, все еще низкая заработная плата. 
Хотя нам удалось создать 28 квартир на базе 
общежития №2, более 20 квартир построено на 
условиях долевого участия, но это не решает 
проблемы. Надо строить новые студенческие 

общежития, квартиры для работников, хотя 
бесплатного жилья уже не будет. Есть вопросы 
востребованности наших выпускников из-за 
низкого уровня развития сельского хозяйства. 
В принципе, специалисты нужны, но на ту за-
рплату и бытовые условия, что могут предло-
жить хозяйства, мало кто согласится работать. 
Предстоят большие работы по внедрению 
двухуровневой системы высшего образования, 
ввод которого потребует серьезного изменения 
учебного процесса и содержания образования.

- Вы многолетний депутат Народного 

Хурала, скажите, как поживают ваши из-

биратели, сельские труженики родного 

Кабанского района?

- Скажу прямо, неважно поживают, село 
не может подняться на ноги после разруши-
тельных реформ. Мне кажется, затянулся 
поиск оптимальных форм и методов хозяйс-
твования в новых условиях. Уверен, что поиск 
надо вести не в Германии или Дании, а у себя 
в России, но с учетом достижений мировой 
науки и практики. Сегодня есть примеры ус-
пешного ведения сельского хозяйства в ус-
ловиях Сибири. Скажем, успешно работает 
хозяйство «Большереченское» в соседней 
Иркутской области, недавно мы побывали 
в ЗАО «Ильменское», что в Новосибирской 
области. Там 2300 голов КРС, средний удой 
за прошлый год составил 7700 литров на 
фуражную корову, урожайность зерновых до 
60 центнеров с гектара. Все это результат не 
счастливого сочетания природных факторов, 
а ведения хозяйства на основе современных 
научных и технологических решений. Наше 
село остро нуждается в более серьезной госу-
дарственной поддержке и не в «содействии» 
в его развитии органов местной власти, а пря-
мом участии. Думаю, мы скоро к этому при-
дем, иначе будет не с кем решать эту пробле-
му. Вообще, я смотрю в будущее академии и 
сельского хозяйства с оптимизмом, у нас хва-
тит интеллектуальных и материальных сил 
решить существующие проблемы.

Пользуясь возможностью сердечно 
поздравляю студентов и преподавателей 
с праздником Белого месяца и с выхо-
дом новой газеты “Вестник академии“.

меня нет. А на ветеринарный факультет был 
недобор, видимо, некоторые боялись ферм и 
запахов и представления о ветеринарах, как 
исполнителях специфических услуг для насе-
ления, за которые, как правило, рассчитыва-
лись бутылками. Да и я думал, вот проучусь 
полгода-год и переведусь в механизаторы. Но 
учеба меня увлекла, ветеринария оказалась 
серьезной и интересной наукой, которой я 
«заболел» и, как оказалось, на всю жизнь.

- А после учебы?

- После учебы я был направлен по распре-
делению на Камчатку. Сейчас это может пока-
заться странным, но в ту пору  за место туда 
было серьезная конкуренция, и это распреде-
ление надо было заслужить. И я был рад, что 
получил туда назначение. Совхоз «Комсомоль-
ский», куда был определен главным ветврачем, 
располагал прекрасными фермами, кормовой 
базой, породным скотом. Там работали силь-
ные специалисты, выпускники московских и 
питерских вузов. Мы еще тогда надаивали по 
3,5 тысячи литров молока на фуражную корову, 
добивались других высоких результатов. За три 
года работы я прошел хорошую практику.

- Потянуло на Родину?

- Вообще Камчатка уникальный природ-
ный уголок нашей страны, мне там нравилось. 
Но в практической ветеринарии для меня не 
осталось тайн, хотелось попытать свои силы 
в науке. Ветеринарный же факультет на всю 
ближайшую округу был только у нас в Улан-
Удэ. Так с 1976 года началась моя преподава-
тельская и научная работа.

- Которая и вывела вас в ректоры?

- Да, можно сказать и так, ректорство ста-
ло результатом, следствием моей многолетней 
работы, но это нельзя представлять неким ав-
томатическим процессом. В академии много 
достойных и заслуженных ученых, и первые 
альтернативные выборы 11 лет назад были бур-
ными и непредсказуемыми. Да и честно говоря, 
я не рассматривал переход из кабинета первого 
проректора в кабинет ректора  каким- то  божь-
им даром. В ту реформаторскую пору академия, 
как и другие учебные и научные учреждения, 
пребывала в упадке. Зарплата преподавателям 
задерживалась по два месяца, аудитории и сту-

денческие обще-
жития обветшали, 
не ремонтирова-
лись, потому что 
средства на эти 
цели совершенно 
не выделялись. 
Для того чтобы 
заработать собс-
твенные средства 
приходилось зани-
маться заготовка-
ми леса, торговлей 
зерном и многим 
другим. На одну из  
торговых сделок с 

Будем изБиРать пРезидента 
Российской ФедеРации

В воскресенье 2 марта 2008 года состоятся 
выборы Президента Российской Федерации. 
Личное участие в выборах – показатель высо-
кой гражданственности человека. Заблаговре-
менно проверьте себя в списках избирателей, 
уточните адрес своего избирательного участ-
ка. Именно от нашего выбора зависит судьба 

России на ближайшую перспективу.

Будем стРоить аГРохолдинГи
Сельское хозяйство Бурятии будет разви-

ваться по трем направлениям: развитие аграрно-
го сектора, пищевой и перерабатывающей про-
мышленности и обновление технического парка. 
Об этом сообщил министр сельского хозяйства 
и продовольствия республики Жаргал Батуев на 
недавней встрече с журналистами. Без техни-
ческого перевооружения и улучшения жизни на 
селе развитие агропромышленного комплекса 
невозможно. По мнению министра, машинотрак-
торный парк полностью изношен, а с зарплатой 
в 1500- 2000 рублей работников не найти. Кроме 
того, подчеркнул Батуев, у хозяйств республики 
большие долги, «все заложено по два-три раза». 
Сырье в республике, в основном, привозное 
более 80% производимой сельхозпродукции 
приходится на личные подсобные хозяйства. Но 
у них нет переработки, нет рынка сбыта, они не 
конкуренты крупным компаниям. Их необходимо 
объединять. 

Планируем разработать долгосрочную 
программу развития АПК и сельских терри-
торий до 2017 года с привлечением ученых 
Новосибирского научного центра. В ней будет 
заложено увеличение продукции сельского хо-
зяйства в действующих ценах в 2,3 раза, рост 
среднемесячной зарплаты в сельхозорганиза-
циях – в 4 раза. Основной упор в сельском хо-
зяйстве республики будет сделан на развитие 
крупных холдингов промышленного типа, спо-
собных производить конкурентноспособную, 

качественную и недорогую продукцию.

5 – 8  февраля 2008 г. в нашей академии 
проводилась научно-практическая  межрегио-
нальная конференция, посвященная Дню на-
уки. В конференции приняли участие институт 
Общей экспериментальной биологии СО РАН,  
АБАО, районы Бурятии. Итого: 126 человек.

Конференция проводилась по 6 секциям: 
- Актуальные вопросы развития животно-

водства: из заявленных 15 докладов было за-
слушано  12 докладов, рекомендованы в Вест-
ник 8 апробированных работ.

- Вопросы ветеринарной медицины и морфо-
логии животных: на секции было заслушано 10 
докладов из заявленных 12, рекомендованы к пуб-
ликации в Вестник все доложенные доклады.

- Инженерно-техническое обеспечение аграр-
ного производства: заявлено 37 докладов, доложе-
но 18 докладов, рекомендованы  10 апробирован-
ных работ для публикации в Вестнике БГСХА.

- Актуальные проблемы  по гуманитарным 
исследованиям  заслушано 26 докладов из 26 
заявленных, в Вестник рекомендован 21 доклад. 

- Плодородие почв и рациональное земле-
пользование. 

- Научные основы современных технологий  
и переработки продукции растениеводства.

- Экономика и управление: механизмы сти-
мулирования.

- Природообустройство и кадастры.

 Е.А. Александрова, кандидат с/х наук

очень Важно!

село РеспуБлики

посВятили дню науки

С праздником 

Белого 
меСяца!

С новой 
газетой 

академии!


